

Was treibt uns eigentlich morgens dazu an, aufzustehen? Wir leben in einer weit entwickelten und global vernetzten Welt, in der die Frage gestellt werden muss, warum wir arbeiten und was es braucht, damit Arbeit auch in Zukunft sinnstiftend bleibt. Es reicht nicht, nur über einzelne Betriebe zu sprechen, die Perspektive muss breiter sein.

Ziel ist es, eine lebenswerte Zukunft zu schaffen, in der Ressourcen geschont werden und kommende Generationen berücksichtigt werden.

Bildung & Niederschwelliger Zugang

Bildung bildet die Grundlage für Teilhabe und Chancengleichheit. Bereits im frühen Kindesalter können Kinder durch offene Systeme mitbestimmen, Verantwortung übernehmen und Partizipation erfahren. In Bildungseinrichtungen sollten Mitbestimmungsformen gestärkt und ein breiteres Bild beruflicher Perspektiven von Ausbildungs- und Studienmöglichkeiten vermittelt werden. Das Ziel ist eine gute Demokratiebildung und gleiche Zugangsvoraussetzungen für alle. Im besten Fall sollte Bildung kostenlos sein – von der Kita bis zum Studium. Eine gute Durchlässigkeit zwischen Bildung-, Ausbildungs- und Berufsfeldern sollte gegeben sein. Berufliche Entwicklung im Sinne eines lebenslangen Lernens soll gefördert und ermöglicht werden.

Unternehmenskultur

Arbeit sollte auf Augenhöhe stattfinden. Werte wie Respekt, Anerkennung und gegenseitige Wertschätzung sind dafür zentral. Sinn entsteht, wenn Menschen ihre eigene Leistung und ihren Beitrag zum großen Ganzen erkennen können. Die Arbeitswelt sollte flexibel gestaltet sein, sowohl hinsichtlich der Orte als auch der Zeiten, um die Vereinbarkeit von Familie und Beruf zu erleichtern. Eine gute Anbindung an öffentliche Verkehrsmittel, Fahrradinfrastruktur und weitere Optionen sind ebenfalls wichtig. Durch diese Rahmenbedingungen wird Eigenverantwortung gestärkt. Statt starrer Hierarchien kann die Soziokratie ein inklusives und gleichberechtigtes Modell darstellen, welches produktive Strukturen ermöglicht.

Staat und Gesellschaft

Damit Arbeit und Motivation langfristig gesichert werden, muss der Staat und die Gesellschaft Verantwortung übernehmen. Ein bedingungsloses Grundeinkommen kann Sicherheit schaffen und Eigenverantwortung stärken. Gleichzeitig können stark progressive Steuern und eine Steuer auf sehr hohe Vermögen einen Finanzierungsansatz darstellen. Auch Care-Arbeit, wie Kinderbetreuung und häusliche Pflege sollte als Arbeit anerkannt und dementsprechend entlohnt werden. Der Staat kann durch Investitionen in Bildung und eine nachhaltige Entwicklung dazu beitragen, eine sichere und gerechte Arbeitswelt zu gestalten.

Der Leuchtturm

Am Ende steht die Vision eines großen gemeinsamen Ziels – einer Erstrebenswerten, wenn auch utopischen Zukunft. Diese Zukunft ist geprägt von globaler Gerechtigkeit, Gleichheit, dem Erhalt der Biodiversität und unserer aller Lebensgrundlagen. Es ist der Leuchtturm, auf den wir hinarbeiten und der Orientierung und Motivation bietet, sich für eine lebenswerte Welt einzusetzen.